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La Federación Rusa se autoproclamó ganadora de la carrera internacional 
por la cura del COVID-19, pero existen dudas en torno a la noticia. Debemos 
ser prudentes con la información que se difunde, pues se puede creer 

erróneamente que la pandemia está por terminar, cuando en realidad aún faltan 
varios meses. No es momento de relajar las medidas de seguridad.

La comunidad médica establece etapas para comprobar la efectividad de una 
vacuna, así como procesos para la publicación de resultados y entonces puedan 
ser verificados por expertos.

En la primera etapa, o etapa preclínica, se desarrolla el producto con pruebas 
en células aisladas y animales. Ahora bien, en la segunda etapa, o etapa clínica, 
la vacuna se aplica a seres humanos para evaluar sus efectos secundarios, 
eficacia y seguridad.

Ésta segunda etapa a su vez consta de tres fases. En la primera fase se prueba 
el medicamento en decenas de personas y se busca determinar qué tan tóxico 
es para la salud de quienes la usan. La segunda fase contempla la aplicación a 
cientos de personas para corregir los errores que se hubiesen identificado en la 
fase anterior y determinar los métodos idóneos de administración. Finalmente, 
en la tercera etapa se realizan pruebas a miles de personas como último filtro 
para comprobar la efectividad de la vacuna.

Por lo que ha anunciado el gobierno ruso, el medicamento denominado como 
“Sputnik V”, en referencia al primer satélite humano puesto en órbita por Rusia 
en 1957, inició la fase tres a penas el doce de agosto. Además, no solamente falta 
que culmine la etapa final del proceso de la vacuna, sino que los resultados de 
las etapas y fases anteriores no han sido publicados.

El presidente de Rusia, Vladimir Putin, compartió que una de sus hijas fue 
vacunada y se encuentra en buen estado de salud. Sin duda el argumento apela 
fuertemente a las emociones, pero no es suficiente para compensar la falta de 
información que existe sobre la presunta cura.

Es necesario mantener la cabeza fría y procurar una perspectiva realista, no 
pesimista, de lo que acontece en el mundo. La decisión del gobierno ruso de 
presentar su vacuna prematuramente, incluso ante críticas de la comunidad 
médica de su propio país, obedece a los intereses que tiene ésta potencia de 
fortalecer su liderazgo en la comunidad internacional.

El anuncio de la cura del COVID-19, la enfermedad que ha paralizado al mundo, 
es una noticia que todos quisiésemos que fuese realidad. El confinamiento, 
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las crisis económicas y laborales, o el agotamiento de los insumos 
hospitalarios son situaciones generadoras de hartazgo en la 
sociedad, por lo que se comprende el gran número de personas que 
celebraron y confiaron en la efectividad de “Sputnik V” sin suficientes 
pruebas.

Por más que se desee un pronto fin para la contingencia, aún falta 
mucho tiempo por delante. De acuerdo al mensaje compartido ésta 
semana por el gobernador del estado de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal, la pandemia habrá de durar todo lo que resta del presente 
año y parte del próximo.

El mandatario yucateco compartió una leve mejoría en los registros 
de hospitalización y defunciones durante los últimos días. Sin 
embargo, no significa que es momento de relajar las medidas 
de seguridad, explicó el titular del ejecutivo, por el contrario, es 
momento de fortalecer los esfuerzos para alejarse de una fase 
crítica.

Con su mensaje, Vila Dosal le recordó a los yucatecos que estamos 
en una carrera larga, la cual exige de la disciplina y responsabilidad 
de la sociedad para poder terminarla, dentro de lo que cabe, sin 
mayores consecuencias.

Mantengamos la guardia contra el coronavirus procurando las 
medidas de sanidad establecidas y teniendo cuidado con la 
información que difundimos. En éstos días habrá más anuncios de 
vacunas por parte de países y empresas que no se quieren quedar 
atrás y podría parecer que el fin de la pandemia está por venir, pero 
no nos dejemos llevar. No todo lo que brilla es oro.
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-Caso Lozoya
-Traducciones en visitmexico.com
-Joe Biden elige compañera 
  de fórmula
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Después de semanas de 
anticipación, Emilio Lozoya Austin ya 
presentó denuncias en contra de distintos 
funcionarios priístas y panistas de 
sexenios anteriores, entre los que figuran 
el expresidente Enrique Peña Nieto y el 
exsecretario de Hacienda Luis Videgaray. 
–comentó a los presentes el analista, 
dando inicio a una nueva plática semanal- 
Así lo confirmó el fiscal Alejandro Hertz 
Manero el pasado martes en un video que 
compartió en redes.

-En efecto, Hertz Manero dijo que 
Emilio Lozoya había hecho distintas 
declaraciones respecto a actos ilegales 
en los que fue instrumentado. Hizo 
referencia a los sobornos que recibió 
de Odebrecht y que fueron usados 
en la campaña presidencial del 2012, 
también indicó que se había sobornado 
a un diputado y cinco senadores para la 
aprobación de reformas en el sexenio 
anterior y habló sobre el contrato de 
Etileno XXI. –agregó el consultor- Con 
respecto a éste último caso, se vería 
involucrado y tendría que comparecer el 
expresidente Felipe Calderón.

-De venir a México en calidad de acusado, 
ahora Lozoya se convierte en acusador 
con goce de libertad. Habrá que ver si esta 
estrategia rinde frutos, pues mientras 
busca combatir la impunidad, también se 
está solapando. –opinó el político

-Si no rinde frutos la estrategia en cuanto 
a los objetivos legales, definitivamente 
la cumple en cuanto a los políticos, 
pues habrán de ser llamados a declarar 
antiguos presidentes, legisladores y 
gobernadores, algunos de los cuales 
mantienen una carrera política activa. - 
dijo el editorialista- Entre los implicados 
figuran nombres como José Antonio 
Meade, Ricardo Anaya y Francisco 
García Cabeza de Vaca.

-Lozoya ofreció como pruebas a cuatro 
testigos, unos recibos y una grabación. A 
decir verdad, parece poco considerando 
todas las acusaciones que hizo, pero hay 
que esperar al desahogo de las pruebas 
para ver si son suficientes. –explicó la 
abogada- Por mientras, hay que hacer 
énfasis en que la fiscalía se encuentra 
investigando a antiguos funcionarios 
públicos de máximo nivel.

-Así es, éste comprende un esfuerzo 
histórico del combate contra la 
impunidad en nuestro país y debemos 
celebrarlo. Sin embargo, a pesar de mi 
alegría debo confesar que me preocupa 
un poco la postura que ha demostrado 
el gobierno federal pues a momento 
parece que se está llevando a cabo un 
juicio a modo, y se viola alguna garantía 
del debido proceso se puede caer el 
esfuerzo. -concluyó el consultor
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-De nuevo hubo problemas con la 
página visitmexico.com, ahora por 
traducciones literales del nombre 
de algunos estados y municipios 
del país. –presentó la reportera 
– Se promocionaban importantes 
destinos como el estado norteño 
de New Lion, las hermosas playas 
del estado de Acapulco, Warrior, 
e incluso el puerto yucateco de 
Progress.

-Tal y como sucedió a finales del 
mes de julio, cuando en éste sitio 
se leía una leyenda que indicaba 
su suspensión por falta de pago, 
éste error de traducciones se debió 
a conflictos entre la empresa que 
administra la página y uno de sus 
proveedores. –dijo el consultor- 
Al menos eso fue lo que informó 
el secretario de Turismo, Miguel 
Torruco, quien también comentó 
que había presentado una denuncia 
en contra de quien resultara 
responsable de las traducciones, 
pues fue un acto encaminado a 
afectar la imagen de la secretaría y 
del portal.

- ¿La Secretaría de Turismo no 
administra visitmexico.com? 
-preguntó la empresaria- Dada la 

importancia del portal para atraer 
turistas al país, pensaba que sí.

-Antes lo hacía el Consejo de 
Promoción Turística de México, 
pero después que fuese cancelado 
por mandato del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la Secretaría 
de Turismo celebró un contrato con 
una empresa privada para que se 
encargara de administrar la página. 
–contestó el político- Braintivity 
se llama ésta empresa, y la 
empresa proveedora con quien tuvo 
problemas y actuó para perjudicar a 
la secretaría, según dio a entender 
Miguel Torruco en una entrevista, se 
llama Tecnocen.

-El dueño de Tecnocen, Sergio 
Loredo, denunció éste lunes a Miguel 
Torruco ante la Secretaría de la 
Función Pública por las acusaciones 
hechas en contra de su empresa. –
señaló el editorialista- Según Sergio 
Loredo, su empresa no tuvo nada 
que ver con las traducciones, y la 
suspensión del mes de julio ocurrió 
por un adeudo de Braintivity. Debido 
a la nula respuesta por parte de 
Braintivity respecto al adeudo, 
tuvieron que poner el mensaje en 
visitmexico.com. Sin embargo, dijo 
que ofreció dar todos los archivos 
digitales de la página al gobierno 

federal para mantener el buen 
nombre del país.

-Precisamente eso, el buen nombre 
del país, es lo que se vio afectado 
por esta situación. Además de las 
múltiples burlas en redes sociales, 
el Consejo Nacional Empresarial 
Turístico emitió un comunicado en el 
que lamentaba lo sucedido porque 
se dañó la reputación de México a 
nivel internacional y exigía al Estado 
mexicano que no se repitiese, pues 
se trataba de un error crítico en 
una herramienta importante para 
el turismo mexicano, como lo es 
visitmexico.com.

-Éste nuevo error trae luz a la 
deficiente gestión que Miguel 
Torruco ha tenido como secretario 
de Turismo. Desde un inicio hubo 
críticas respecto a su designación 
ya que el empresario tenía una 
corta experiencia en el servicio 
público. Si consideramos que el 
turismo representa el nueve por 
ciento del PIB nacional, y genera 
más de dos millones de empleos 
directos y veintidós millones de 
empleos indirectos, son entendibles 
las exigencias al gobierno federal 
de asignar a una persona capaz 
para encabezar un sector de suma 
relevancia para los mexicanos. – 
explicó el político

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Quiénes son los implicados por Emilio Lozoya Austin.
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-Aún con las advertencias a 
nivel mundial de los estragos 
permanentes que la pandemia puede 
ocasionar en el sector turístico, la 
Secretaría de Turismo ha fallado en 
dictar una estrategia para contener 
éstos daños. Por el contrario, han 
llevado a cabo algunas campañas 
de promoción que han sido 
consideradas como inoportunas por 
la población en general. –lamentó la 
abogada

-Me imagino que te refieres a la 
campaña “Mom, I´m in Acapulco” que 
se difundió el cuatro de agosto, y por 
la que renunciaron dos funcionarios 
de la Secretaría de Turismo. –
intervino el empresaria- De haber 
tenido una campaña enfocada a un 
público familiar, Acapulco ahora 
fue promocionado como un destino 
para el libertinaje en el que puedes 
hacer lo que quieras a cualquier 
hora, con imágenes que apelan a un 
público joven ilustrando excesos. 
Para algunos podrá sonar un poco 
conservador o hasta mojigato el 
comentario, pero todos podemos 
coincidir en que independientemente 
del cambio radical de mensaje, el 
momento es que se presentó la 
campaña es incorrecto dada la 
pandemia.

-Hasta el gobernador de Guerrero, 
Héctor Astudillo, compartió un 
mensaje en sus redes sociales 
lamentando la campaña 
promocional hecha para Acapulco, y 
la calificó de inoportuna, insensible 
e imprudente. También le pidió al 
gobierno federal que si no van a 
ayudar, no perjudiquen. –expuso 
el político- No tardó mucho en que 
se eliminaran los videos de ésta 
campaña publicitaria.

- Tomando en cuenta la cantidad 
de renuncias que hemos visto en la 
administración de López Obrador, 
parece natural pronosticar la salida 
de Miguel Torruco tanto por los 
resultados que ha dado en un sector 
imprescindible para el desarrollo 
del país, así como por las presiones 
públicas que está resintiendo un 
personaje acostumbrado a la vida 
privada. Si renuncia o no, dependerá 
de la difusión que tenga el sector 
turístico en medios y redes sociales 
en el futuro cercano; éstos días hubo 
mucha difusión por el “chusco” error 
en visitmexico.com, pero pronto las 

noticias serán por las consecuencias 
de la pandemia en éste sector, las 
cuáles se harán sentir con pérdidas 
de dinero y empleos. –concluyó el 
editorialista
 

.  .  .

 
Hablamos de la decisión que tomó 
Joe Biden, próximo candidato a la 
presidencia estadounidense por el 
partido demócrata, con respecto a su 
compañero de fórmula. La senadora 
Kamala D. Harris será quien aspire 
a la vicepresidencia norteamericana. 
De concretarse el triunfo demócrata, 
Harris haría historia por ser la 
primera mujer de descendencia, 
tanto negra como asiática, en 
ocupar la vicepresidencia de Estados 
Unidos, ya que sus padres tienen 
raíces jamaiquinas e indias.

-El color de piel de Kamala D. Harris 
juega un papel de suma importancia 
en el proceso electoral debido a la 
tensión racial que hay actualmente 
en Estados Unidos por los casos 
de represión policial. –comentó 
el analista- De hecho, distintos 
personajes como artistas, actores, 
cantantes y líderes de opinión 
aconsejaron públicamente a Biden 

escoger a una mujer afroamericana 
como compañera de fórmula, y 
aseguraron que su campaña sería un 
fracaso si no lo hacía.

-Joe Biden se ha encargado de 
asegurar los votos de los sectores 
de la población estadounidense que 
le tienen menos afinidad a Donald 
Trump. Uno de los sectores más 
importantes es el juvenil, y para 
apelar a ellos, considerando que 
Biden tendría setenta y ocho años al 
ocupar la presidencia, se presentó 
a sí mismo como un “candidato de 
transición” porque planteó que su 
administración sería un puente 
para empoderar a los liderazgos 
más jóvenes. –explicó la reportera- 
Sumar a la senadora a su equipo, le 
ayuda a afianzar también el voto del 
sector afroamericano y hasta el de 
los americanos con descendencia 
asiática.

-Se rumoraba que la candidatura 
a la presidencia del rapero Kayne 
West era apoyada por el equipo de 
Donald Trump para restar votos del 
sector afroamericano a Joe Biden, y 
parece que los rumores son ciertos 
pues hace unos días se dio a conocer 
que West estaba siendo asesorado 
por coordinadores de la campaña de 
Trump, además de que horas después 
que se anunciara la elección de la 
senadora Harris como compañera 
de fórmula de Biden, Jared Kushner, 
yerno de Donald Trump, se reunió en 
privado con el rapero.

-Si bien, la reunión entre Kushner y 
Kayne West demuestran 

La página visitmexico.com 
volvió a dar de qué hablar en 
detrimento de la reputación 

del país como destino turístico.
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preocupación por parte del presidente Trump ante 
la designación de la senadora, éste mantuvo su 
acostumbrada postura ante los medios. En un principio 
admitió estar sorprendido, pero luego, como suele hacer, 
pretendió minimizar la noticia afirmando que fue una 
mala decisión pues Kamala Harris no es popular entre la 
población norteamericana. –señaló el analista

-Trump también “advirtió” a los estadounidenses que la 
senadora tiene posturas extremadamente liberales e 
hizo referencia a temas importantes para los votantes 
conservadores, sus votantes, como la regularización de 
armas de fuego, la diminución del apoyo presupuestal 
para el ejército o la creación de impuestos para 
implementar programas sociales.-intervino el político- 
Así podemos ver que el equipo de Donald Trump no 
tiene argumentos contra Kamala Harris, pues tuvieron 
que recurrir a ataques genéricos sin fundamento para 
criticarla.

-De hecho, existen críticas contra la senadora Harris 
dentro del partido demócrata precisamente porque 
consideran que tiene posturas conservadoras ante 
algunos temas, contraviniendo lo que afirmó Trump. 

Igual hay algunas inconformidades 
respecto a su pasado como fiscal 
en California por los conflictos 
de brutalidad policiaca que ya 
comentaron. –platicó el editorialista- 
Sin embargo, éstos comentarios 
negativos son menores, pues Kamala 
Harris ha logrado posicionarse en el 
electorado estadounidense por las 
participaciones que ha tenido en 
interrogatorios a funcionarios de la 
administración de Donald Trump y 
por los trabajos que ha hecho a favor 
de la comunidad afroamericana tras 
la pandemia.

-No sé si alguno se acuerde, pero 
Kamala D. Harris también contendió 
por la candidatura demócrata a 
la presidencia e incluso parecía 
que tenía buena oportunidad 
de llevársela, pero batalló para 
consolidar un mensaje y se retiró 
en diciembre del año pasado. Para 
que se den una idea de la fuerza 
que tenía, en su evento inicial de 
campaña a la candidatura reunió 
a más de veintidós mil personas. 
-remembró la empresaria

-En uno de los debates en que 
participó, confrontó a Joe Biden por 
su relación con un par de senadores 
abiertamente racistas, pero si algo 
caracteriza a éste par de políticos es 
que procuran no guardar rencores y 
comprenden que no se debe tomar a 
pecho los comentarios que se emitan 
en éstos foros, lo que hizo posible la 
dupla.

- Igual influyó para la conformación de ésta dupla, 
como dice Baltasar, que Kamala Harris haya trabajado 
de cerca con el hijo de Joe Biden, Beau Biden, mientras 
se desempeñaba como fiscal general de California; al 
menos eso fue lo que Joe Biden compartió en el mensaje 
en que presentaba a la senadora como su compañera de 
fórmula. - informó el analista

-Ésta decisión, aplaudida por distintas figuras de la 
política y el espectáculo, le representa a Joe Biden un 
paso más hacia la presidencia de Estados Unidos. Su 
victoria parece inminente en éstos momentos, pues los 
índices de aprobación de Donald Trump se desploman 
por su desempeño ante el COVID-19. Pareciera momento 
para celebrar, pero el escenario al que se enfrentará 
quien resulte victorioso en la contienda es sumamente 
intimidante; quien gane deberá reconstruir Estados 
Unidos tras la pandemia, reestablecer la economía 
que está en su peor crisis desde la Gran Depresión 
y apaciguar a una sociedad dividida por problemas 
raciales. – concluyó la abogada.

Joe Biden, próximo candidato a la presidencia estadounidense por 
el partido demócrata, presentó como compañera de fórmula a la 

senadora Kamala D. Harris, de origen jamaiquino e indio.
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Por Genoveva Castro Manzanilla
genovevacastrom17@gmail.com

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

En estos días con una sintonía, discreta, pero en línea 
directa, varios personajes de la entidad siguen con las 
travesías programadas para dar el siguiente brinco 

en las próximas elecciones del 2021. Los agentes de los 
palacios, comentan que la legisladora panista, Rosa Adriana 
Díaz Lizama, quien ya ha estado en los escenarios federales, 
incluso, con una buena gama de viajes por varias partes del 
mundo, y, hasta, dicen, haber sido objeto de cuando menos 
un asalto en compañía de aquella época con otra diputada de 
su partido el PAN, ahí en la capital del país, cuando se llamaba 
Distrito Federal, ahora, Ciudad de México; parece estar 
preparando suspiros para volver a esas mieles y bondades 
nacionales, con la intención de una posible diputación federal.

Desde las facetas del panismo en la calle 58 de la ciudad 
de Mérida, anteriormente, al interior del Congreso con 
colaboradores panistas y dicen que, también, en una reunión 
reciente, a modo, presuntamente, se dibujó, el proceso de 
avance para esa posible aspiración de la próspera política 
yucateca. Con un papel actual, que ha dejado mucho que 
desear, ante la lógica de que debería de tener amplia 
experiencia parlamentaria, dicen que no ha cumplido como 
lo esperaban uno que otro de sus compañeros diputados de 
partido e incluso, expresan que no ha logrado ser un fuerte 
enlace con el Ejecutivo. Le ha faltado liderazgo, exposición 
de temas fundamentales. Incluso, hasta, desde esa posición 
con tribuna abierta, el poder hacer equipo más certeramente 
con quienes están de inquilinos en el Poder Ejecutivo, a 
quienes, la verdad, les ha hecho falta, una mano hábil para la 
correspondiente coordinación, desde sus funciones en cada 
uno de esos Poderes de Yucatán. En fin, de esos comentarios 
que van saliendo desde las fuentes de labores de los plurales 
y puntuales agentes de los palacios.

A Don Mauricio Vila Dosal, al festejar su claro triunfo por 
la gubernatura del estado, lógicamente nunca pensó, estos 
momentos en donde se va requiriendo actos de gobernanza 
efectivos. En los que la función de gobernar requiere casi de 
todo su tiempo y esfuerzo. Y, no es que se pensara que no 
pondría todo de sí para cumplir por lo que luchó en campaña 
y luego en las urnas con el voto universal. Más bien, por la 
dinámica de salud que acompaña diversas indicaciones 
cuyas esencias tienen que ser muy precisas, certeras. Aquí, 
posibles errores, que no se desean, serían más exhibidos 
por la polaridad en que miles de ciudadanos se encuentran, 
por lógicas cuestiones personales. Vaya, en el encuadre 
de las soluciones y conducción, hay que reconocer que le 
abre paralelamente una oportunidad de demostrar sus 
capacidades.

Aún con un promisorio futuro político si conduce bien el 
efecto presentado en la entidad, como extensión de lo 

mundial, Vila Dosal, estaría en la antesala de otros niveles 
dentro de los juegos del poder mexicano. Los agentes de los 
palacios se atreven a mencionar a la diligente y profesional, 
Abogada María Dolores Fritz Sierra, en quien puede confiar 
y sustentar un trabajo basado en la gobernabilidad, y el 
cuidado jurídico en todo momento. Claro que, trasciende 
que hay el soporte de un fuerte grupo de especialistas del 
Derecho, estableciendo todo lo que se acuerda en esas 
cercanas reuniones de trabajo. Fritz Sierra, una funcionaria 
que no busca el figurado, pero que, lo traduce en entrega a 
sus altas responsabilidades. 

Algunos se refieren que la secretaria de gobierno, es de las 
clásicas funcionarias que no caen en esas manipulaciones 

Alistándose para el 
gran salto hacia el 2021 

La diputada local del PAN, 
Rosa Adriana Díaz Lizama. 
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del cruce con puntos que no sean 
netamente de trabajo. Vaya, no 
hace la segunda a esos puntos que 
en ocasiones pudieran intentar 
meter a la mesa de labores, para 
no contaminar el ambiente positivo 
que le deben de ofrecer siempre a la 
cabeza del equipo. Así, en esa dupla de 
Mauricio Vila Dosal y María Dolores 
Fritz Sierra, se ratifica, la solidez 
desde un Poder Ejecutivo dispuesto 
a no bajar la guardia, y, como han 
logrado juntos, en el gobierno 
municipal de Mérida, sacar cuentas 
que les brindara la tarjeta de darles 
el voto de confianza de nuevo. En 
tanto, los encargos no son menores, 
las respuestas contundentes, según 
trasciende y se mira, todos los días en 
el panorama de las latitudes de esta 
región del país.

Bueno y los agentes de los palacios 
no son ajenos a expresar la trama 
política que se observa en lo 
nacional con las declaraciones y 
denuncia que ya presentó el ex 
poderoso economista, de 45 años 
de edad, Emilio Ricardo Lozoya 
Austin. Anexando a la trama ya al ex 
presidente de México, Enrique Peña 
Nieto y a su ex secretario de Hacienda 
y de Relaciones Exteriores, el también 
economista de 52 años de edad, Luis Videgaray Caso. Con 
parte de ese material el actual presidente, Andrés Manuel 
López Obrador se ha dado el tiempo y las poses para exhibir 
de ida y vuelva, supuestas manipulaciones de corrupción, 
que, incluso podrían involucrar a los dos sexenios anteriores. 
Hay, según se manifiesta, material que se iría soltando poco 
a poco, en varias fases programadas, de acuerdo a un enlace 
de la Ciudad de México, cercano a las oficinas donde estarían 
concentrando todo lo necesario para sacar el máximo 
provecho mediático; se espera, que con ello se den golpes 
reales en el combate a la corrupción, que, de lo ofrecido, aún 
hay mucha deuda a los mexicanos, según se coincidió en el 
enlace virtual de la presente semana.

Para las caras ex poderosas del PRI, 
siguen pasando momentos difíciles, 
ahí se tiene el caso de la ex presidenta 
nacional del PRD, María del Rosario 
Robles Berlanga, y de igual forma 
es economista, ahora de 64 años de 
edad, fue la primera mujer en llegar 
a gobernar al entonces Distrito 
Federal, como se sabe ya la Ciudad de 
México. Los montos económicos que 
presuntamente la acompañarían con 
algún posible hecho irregular siguen 
en litigio. Miguel Ángel Osorio Chong, 
ex secretario de Gobernación, actual 
Senador de la República, abogado de 
profesión quien a sus 56 años coordina 
a su fracción parlamentaria, ya lo van 
señalando por posibles cuestiones 
en el manejo de los recursos de 
instancias que dependían de sus 
funciones. Incluso ya fue detenido, 
uno de sus cercanos colaboradores, 
el ex coordinador de Administración 
y Servicios de la Secretaría de 
Gobernación (SEGOB), Eleuterio 
Enrique Pérez Romero, por presunta 
participación en el desvío de recursos 
públicos en la Policía Federal (PF), 
como se ha difundido ampliamente y 
le ha dado más visión al caso. Además 
de que parece que hay una larga lista, 
para, posiblemente, proceder con 
otras detenciones de ex funcionarios 
federales ligados al otrora poderoso 

Osorio Chong. Son los casos que se pudieran ir manejando 
en estos días, y de paso, pues ya López Obrador empezó a 
devolver los saludos contrarios al ex presidente nacional, el 
ex panista, Felipe Calderón Hinojosa, en línea siguen Ernesto 
Cordero, Ricardo Anaya, y otros políticos panistas, incluso 
gobernantes en funciones. Mucho material, para estas 
películas y otras películas como las de César Duarte Jáquez, 
Genaro García Luna; que para que sean firmes en el libro de 
la historia contra la muy nombrada corrupción, deberán de 
concretarse, en caso contrario, serían unos más de tantos 
escenarios ya vistos, en todos los sexenios; solamente útiles 
para doblar a los de enfrente y clientelar manejo político-
partidista. Recordemos. Así que, pendientes todos.

La secretaria general de Gobierno, la 
abogada María Dolores Fritz Sierra.
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CLAROSCURO 

Emilio Lozoya Austin pactó darle al 
presidente López Obrador todo lo 
que él sabe de la corrupción de Peña 

Nieto y su gobierno con tal de que él no 
pise cárcel alguna.

El delincuente no sólo está confeso sino 
que ofrece, para protegerlos, como sus 
testigos a los operadores que concretaron 
esos delitos que hoy, dice, cometieron 
porque los “instrumentalizaron” para 
concretarlos.

Qué bueno sería que todos los involucrados 
paguen por esos delitos, excelente que 
se recupere lo robado, mejor si se les 
imposibilita a disfrutar todos los bienes 
que obtuvieron en los excesos del poder 
y la corrupción asociada a sus cargos y a 
sus desempeños. Por desgracia no será 
así.

López Obrador está armando su tabla 
de salvación ante la falta de resultados 
y los malos números de su gestión que 
presagian malos resultados electorales 
en los comicios de 2021.

El que nos ofreció que sería distinto, 
que reivindicaría la política y la manera 
de ejercerla hoy acredita que no sólo es 
igual a quienes los antecedieron sino 
que, como sus antecesores, utiliza todo 
el poder para sus venganzas personales, 
para sus necesidades electorales y para 
ocultar sus muchas deficiencias y más 
ineptitudes como gobernante.

En menos de cinco meses, la pandemia ha 
sido la causa de defunción para 50 mil 517 
personas en el país.

EL SHOW  

López Obrador 
está armando su 

tabla de salvación 
ante la falta de 

resultados y los 
malos números de su 

gestión que presagian 
malos resultados 

electorales en los 
comicios de 2021.
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Al sumar las víctimas de homicidio doloso de todo 2019 y 
hasta junio de este año, resultan 52 mil 151 asesinatos.

Desde la primera muerte, el 18 de marzo, el impacto del 
SARS-CoV-2 se resume en 358 defunciones diarias en 
promedio, 15 por hora o una cada cuatro minutos.

Además, el covid-19 se perfila a ser la cuarta causa de 
defunción en México, pues de acuerdo 
con los datos más recientes del Inegi, 
correspondientes a 2018, sólo las 
enfermedades del corazón, la diabetes y los 
tumores malignos matan a más personas 
al año, según datos oficiales publicados por 
Excélsior.

Al comparar la cantidad de muertos de 
coronavirus con el número de víctimas de 
homicidio doloso que cada estado registró de 
2019 a junio, 18 entidades, más que la mitad 
del país, tienen más decesos vinculados a la 
pandemia que a la violencia.

El azote del virus SARS-CoV-2 no se compara 
con el saldo mortal que la violencia ha dejado 
en el país los últimos años.

En menos de cinco meses, el coronavirus ha 
matado a un número de mexicanos similar 
al que fue asesinado durante año y medio 
a nivel nacional. Al sumar las víctimas de 
homicidio doloso registradas en 2019, el año 
más violento en la historia de México, con las 
que van a junio de 2020, el resultado es de 52 
mil 151 asesinatos, cifra equiparable a las 50 
mil 517 defunciones por covid-19 alcanzadas 
ayer.

Esa violencia contrasta con la pasividad 
de la administración para atender a los 
pacientes por el virus, por ayudar a los más 
de 15 millones de desempleados, a las 10 mil 
empresas que ya cerraron sus puertas.

Convertido en el tercer país del mundo por el número de 
víctimas del virus, en el peor por el manejo económico de 
la pandemia, y la ausencia de un plan fiscal contingente 

para hacerle frente a la crisis económica provocada por la 
enfermedad, el gobierno de López Obrador se esmera por 
desviar la atención a sus resultados reales.

Sus promotores, aseguran que el presidente está luchando 
por un país que encontró en pésimas condiciones, pero la 
realidad es que él mismo se fijó plazos para dar resultados 
pero hasta hoy, no los ha cumplido y todos sus vaticinios 
han sido equivocados y contraproducentes.

Hoy, la inversión se ha contraído, la actividad económica 
pasa por su peor momento y el Producto Interno Bruto 
no sólo acredita el tamaño de los errores del presidente 
más la suma de los efectos de la pandemia, sino que ante 
la catastrofe el propio presidente decide ya no usar los 
parámetros internacionales para medir el crecimiento 
y desarrollo del país. Hoy, todo se medirá con base en la 
felicidad de la gente aunque no tenga trabajo.

El caso Odebrecht y la negociación con Lozoya le permitirá 
al presidente no sólo construir la narrativa de la corrupción, 
su mayor bandera de gobierno, pero lejos de hacer justicia 
privilegia la impunidad al concederle privilegios a un 
delincuente confeso como Lozoya a cambio de exhibir 
a sus enemigos favoritos y vincularlos a proceso para 
desviar la atención y tratar de generar satisfacción de sus 
seguidores.

López Obrador le apuesta a que los nombres y el uso del 
poder judicial le servirá para mantener la expectativa 
social y desviar la atención ante la falta de resultados 
concretos de su administración, muy golpeada hasta fuera 
del país, por su incapacidad para crecer, para promover 
inversión y hasta para contener una enfermedad que se 
anunció llegaría con mucha anticipación.

A la sociedad mexicana la entretiene el pleito entre políticos 
y hasta con morbo recrean las acusaciones desviando su 
atención a los temas que realmente los afecta: sueldos y 
salarios, crecimiento económico, reducción o aumento de 
la deuda, inversión nacional y entranjera, producción de 
bienes y servicios, empleo.

¿Alguien estará mejor cuando el tema Lozoya termine?

Lo dudo, cuando eso acabe tendremos el mismo gobierno 
ineficiente e inepto que hemos tenido hasta hoy.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C



Semanario de Información y Análisis Político18

Por Luis Antonio Hevia Jiménez*

OPINIÓN

PENSAR 
ESTRATÉGICAMENTE 

Las campañas políticas exitosas 
requieren de una planeación 
estratégica adecuada para evitar 

con ello la improvisación al enfrentar la 
complejidad de las mismas. Los diversos 
modelos aplicados para la planeación 
estratégica de campañas políticas 
consideran tres componentes básicos: 
investigación, planificación y ejecución. Sin 
embargo para lograr una campaña política 
exitosa se requiere mucho más que estos 
componentes. Pensar estratégicamente 
es una característica que distingue a 
quienes diseñan e implementan campañas 
políticas exitosas en el mundo.
 
Palabras clave: Diseño estratégico; 
Investigación; Planificación, Ejecución; 
Pensar estratégicamente.
 
Una idea que con frecuencia he escuchado 
en los más de 20 años de participar en 
campañas políticas es “que las campañas 
ganadoras, no dependen tanto de los 
aciertos que se tienen, si no de los errores 
que cometen los adversarios”. ¿Verdadero 
o falso ese postulado?, no tendría una 
respuesta definitiva.
 
Los factores que inciden, influyen y forman 
parte de una campaña política son muchos 
y diversos, intentar enunciarlos podría 
generar coincidencias o discrepancias 

con quienes, como yo, hemos participado 
en campañas políticas. En lo que creo si 
podríamos coincidir es que este amplio y 
diverso número de factores que inciden en 
una campaña política los podemos ubicar 
en dos categorías. En la primera categoría 
estarían  los factores que dependen de 
nosotros y son posibles de controlar. En 
la segunda categoría ubicaríamos los 
factores que no dependen de nosotros, 
que no podemos controlar y que debemos 
identificar para contener su efecto 
negativo y de ser posible, revertir ese 
efecto y aprovecharlo en nuestro favor.
 
Una campaña política tendrá mayor 
posibilidad de éxito si cuenta con un diseño 
estratégico debidamente estructurado que 
permita identificar, examinar y aprovechar 
este conjunto de factores. Que establezca 
también, con claridad, una metodología de 
implementación y ejecución precisa que 
logre controlar sus efectos positivos o 
negativos en la campaña. John Napolitan, 
considerado uno de los fundadores de 
la consultoría política, afirmaba: “Una 
Estrategia correcta puede sobrevivir a 
una campaña mediocre, pero incluso 
una campaña brillante puede fallar si la 
Estrategia es errónea”.
 
El modelo para el diseño estratégico de 
una campaña política que es tomado como 
referencia en la mayoría de las campañas 
exitosas considera tres componentes: 
investigación, planificación y ejecución.
 
El primer componente requiere del diseño 
de un plan de investigación profunda del 
entorno político, económico y psicosocial  
que permita obtener la información 
necesaria para examinar adecuadamente 
el punto de partida. Nada más importante 
que una lectura objetiva del entorno en el 
que se desarrollará la campaña y de los 
factores que incidirán en ella.
 
Después de  examinar el entorno en el que 
se desarrollará la campaña y los factores 
que estarán presentes e influirán en ella, 
se desarrolla el segundo componente 
del modelo, la planificación, que se 

El secreto para el 
desarrollo de una 
estrategia exitosa, 
en una campaña 
política, radica en 
aprender a pensar 
estratégicamente. 
Pensar en estrategia 
sin información es volar 
ciego:  Ralph Murphine
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MUNDO GENERACIONAL

Twitter me gusta mucho y siempre 
estoy pendiente de lo que está 
ocurriendo en el mundo gracias 

a que activo las alarmas de mis sitios 
favoritos. También sigo a muchos líderes 
de opinión que tienen análisis puntuales 
y que, libres de ideologías venenosas 
o propaganda, aplican sus criterios 
para emitir un artículo. Esta semana 
absolutamente todos los líderes de 
medios y editoriales andan hablando 
del frustrado asalto que se realizó 
en el transporte público y terminó en 
un linchamiento. Este video viral ha 
logrado hacer lo que pocos: Obligar a los 
espectadores a tomar un bando.

¡Qué fácil es opinar! Acusar desde la 
comodidad de un teléfono móvil y 
apuntar al bando que se considera bueno 
o malo. ¿Cómo llegamos a esta situación? 
¿Qué hay detrás de tanta violencia? 
Definitivamente el escenario ideal era 
el siguiente: Los afectados por el asalto 
iban a la policía, levantaban su demanda, 
la policía arrestaba rápidamente al 
culpable, se le detenía, se le vinculaba 
al proceso y servía 10 años de cárcel con 
derecho a salir antes por buena conducta. 
¡Voila! Un sistema judicial que funciona 
como el de cualquier país de primer 
mundo: Las instituciones mexicanas al 
servicio de los mexicanos.

Me viene una escena a la mente: Amerigo 
Bonasera visita a Don Corleone el día de 
la boda de su hija. Ese día ningún siciliano 
puede rehusar un favor. Bonasera está 
molesto porque el sistema judicial de 
los Estados Unidos ha dejado libre a los 
agresores de su hija. Los golpeadores 
se han burlado de él en la sala de 
los juzgados. Toma una decisión: si 
queremos justicia debemos de ir con Vito 
Corleone. Y así es como Vito ordena a 
Peter Clemenza partiles la mandarina a 
los agresores de la niña. ¡Se hizo justicia! 
No por los métodos tradicionales, pero 
se hizo.

¿Por qué Bonasera fue con Don Vito? 
Porque desde su perspectiva personal 
Estados Unidos le había fallado. De 
“I believe in America” a “Be my friend, 
Godfahter”. Sería interesante analizar 
cuantos mexicanos hoy están en la 
situación de Bonasera y ya no confían 
en el sistema judicial mexicano. La 

impunidad en México corre libre por el 
país desde hace ya varias décadas. El 
poder hoy pertenece al lado oscuro de 
la fuerza. Un mexicano que se sienta a 
esperar justicia bien puede parecerse a la 
novia del muelle de San Blas: Esperando 
la llegada de su amado marinero que 
nunca va a volver.  

Así son las instituciones mexicanas hoy: 
Un fracaso. Nadie cree en ellas. El Covid19 
se apodera de la situación, el crimen 
sigue rampante, la policía da más miedo 
que seguridad, la impartición de justicia 
es injusta y parece que los mexicanos 
estamos solos. El asaltante de la combi 
no tiene más remedio que salir a asaltar 
para poder vivir. Los afectados por el 
asalto ven la oportunidad, su sentido 
de supervivencia se activa y detienen 
al ladrón. Es lógico que la frustración 
de los asaltados se refleje en la golpiza 
que le asestaron al individuo que trató 
de robarles. Si no fuera por ese camino 
entonces, no habría otra oportunidad.

¿Quién tiene la culpa? Si la respuesta es 
“todos” porque no tenemos instituciones 
entonces la culpa no es de nadie. La 
actual Crisis Institucional que vive el país 
ya es muy dolorosa para la ciudadanía. El 
hartazgo de cumplirle a las instituciones 
para que estas después traicionen a los 
ciudadanos promedio es una situación 
espantosa. Pero por otro lado hay un 
problema mayor: las leyes no respetan 
al individuo y eso obliga al mexicano a 
buscar saltarse las trancas para poder 
avanzar. Las políticas públicas de este 
país están muy mal hechas y se parecen 
a una computadora congelada: Hay que 
reiniciarlas.

UN PASEO EN COMBI 
Por Edwin Carcaño Guerra

materializa en la elaboración 
del plan estratégico. El plan es 
un documento estructurado, 
detallado y organizado que 
define la estrategia y explica los 
elementos necesarios de cómo 
desarrollarla para alcanzar los 
objetivos establecidos.
 
El tercer componente del modelo, 
la ejecución del plan, implica 
realizar un esfuerzo colectivo 
coordinado, disciplinado y 
ordenado con el objetivo de 
conseguir las metas establecidas 
en el plan estratégico y garantizar 
el debido control interno de la 
campaña. La puesta en marcha 
del plan es, sin duda, la tarea más 
compleja, larga y sensible de la 
campaña.
 
Para afrontar la complejidad 
de una campaña política de 
manera exitosa se necesita 
mucho más que el desarrollo 
de los componentes del 
modelo comentado en este 
documento. Se requiere de otros 
elementos como la capacidad, 
habilidad, experiencia, talento, 
conocimientos de todos los 
actores involucrados en el 
proceso, también es indispensable 
armonizar, ensamblar, articular y 
encausar todos estos elementos 
de manera casi virtuosa para 
cumplir los objetivos de la 
estrategia diseñada.
 
Finalmente, es importante 
mencionar que hay una 
característica que distingue a 
quienes diseñan e implementan 
campañas políticas exitosas en 
el mundo, y que Ralph Murphine, 
uno de los consultores políticos 
más experimentados, respetados 
y reconocidos, ilustra con 
precisión: “El secreto para el 
desarrollo de una estrategia 
exitosa, en una campaña política, 
radica en aprender a pensar 
estratégicamente. Pensar en 
estrategia sin información es 
volar ciego.”  Aprender a pensar 
estratégicamente....
 
--------------------------------
 * Luis Antonio Hevia Jiménez
 Maestro en Comunicación 
Política y Gobernanza Estratégica
 George Washington University
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Con un monto de tres mil 400 
millones de pesos, la apertura 
del Parque Eólico Progreso 

se suma a otros cuatro proyectos 
de energías limpias que han 
arrancado operaciones durante 
la administración del gobernador 
Mauricio Vila Dosal, lo que trae 
consigo, además de un impacto 
positivo al medio ambiente, la 
generación de empleos, inversión y 
pone a la entidad a la vanguardia en 
el tema.  

“Desde Yucatán, seguiremos 
diciendo que las energías renovables 
son lo que queremos aquí y con todas 
las bondades que esto representa, 
y lo estaremos diciendo en todos 
los foros que nos paremos, porque 
en México, las energías renovables 
tienen que seguir avanzando porque 
sus beneficios están más que 
representados en lo que estamos 
viendo hoy en día aquí, en Yucatán”, 
expresó el mandatario.

Acompañado del director general de 
Energía Renovable de la Península, 
Benigno Villareal del Río, Vila Dosal 
subrayó que con este parque eólico 
y dos más de su tipo en Tizimín y 
Dzilam Bravo, así como los otros dos 
de energía solar en Peto y Progreso, 
la entidad produce 300 megawats, 
lo que equivale a iluminar 665 mil 
hogares, con una inversión de cerca 
de 10 mil millones de pesos.

Sobre el proyecto inaugurado este 
día, resaltó que durante esta etapa 
de operación comercial generará 90 
megawatts, el equivalente al ocho 

por ciento del total de la energía que 
actualmente consume Yucatán o, en 
otras palabras, lo que se requiere 
para 215 mil casas.

Por lo que a los beneficios 
ecológicos se refiere, indicó que con 
esta factoría se evita la emisión de 
casi 181 mil toneladas de bióxido de 
carbono (CO2) al aire, lo que es igual 
a sacar de circulación, anualmente a 
76 mil 800 vehículos.

Bajo ese tenor,  el mandatario 
enfatizó que el tema de energías 
renovables es fundamental para 
Yucatán, por lo que su gobierno 
continuará apoyando este rubro 
para que las futuras generaciones 
gocen de fuentes limpias y 
amigables con el medio ambiente, 
inversión segura y mayor cantidad 
de empleos.

“Hoy Yucatán ya se encuentra 
al nivel de muchos países más 
avanzados del mundo, como 

Afianza Yucatán su liderazgo 
en generación de energías limpias

LIDERAZGO
Especial  / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL INAUGURÓ EL PARQUE EÓLICO 
PROGRESO, ACOMPAÑADO DEL DIRECTOR GENERAL DE LA EMPRESA ENERGÍA 
RENOVABLE DE LA PENÍNSULA, BENIGNO VILLAREAL DEL RÍO; ASÍ COMO DEL 

ALCALDE PROGRESEÑO, JULIÁN ZACARÍAS, ENTRE OTROS FUNCIONARIOS.
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Alemania y otros países de Europa, 
pero nosotros aspiramos a que en 
estos cuatro años y medio que quedan 
de administración seamos el único 
estado de México, y el único lugar de 
muchas partes del mundo, donde se 
esté generando más energía limpia 
de la que consumimos”, detalló.

El Parque Eólico Progreso está 
ubicado en el kilómetro 30 de la 
carretera Mérida-Progreso en una 
superficie de mil 240 hectáreas, de 
las cuales, sólo se ocupa el 4.5 por 
cierto. Actualmente, se encuentra 
en etapa de operación comercial y, 
una vez concluido el proyecto en 
su totalidad, producirá más de 300 
gigawatt por hora al año.

Cuenta con 36 máquinas, con palas de 
55 metros de longitud y rotores de 110 
metros, instalados en torres de 120 
metros de altura. Posee subestación 
de interconexión denominada 
“Maniobras Progreso”, propiedad de 
la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), con capacidad de 115 kilovoltios, 
la cual se conecta a la Red Nacional 
de Transmisión, a través de la línea de 
San Ignacio-Puerto Progreso.

Además de los parques descritos, 
existe una cartera de 24 planes de 
este tipo que se desarrollarán con una 
inversión de cuatro mil 500 millones 
de dólares durante este sexenio, que 
una vez concretados y al máximo de 
su capacidad, generarán tres mil 400 
megawatts.

Durante la ceremonia de inauguración 
del Parque Eólico Progreso, Villareal 
del Río otorgó al titular del Ejecutivo 
un monolito conmemorativo por 
este importante hecho, así como por 
dar las facilidades para que sea una 
realidad.  

“Quiero extender nuestro más 
profundo y sincero agradecimiento 

al Gobierno del Estado de Yucatán, 
encabezado por el gobernador 
Mauricio Vila Dosal, en el cual hemos 
encontrado un canal de diálogo y 
colaboración permanente, el ánimo 
de colaboración, servicio y la pureza 
de intención que caracteriza a la 
actual administración pública de 
Yucatán es de mérito reconocer”, 
afirmó el empresario.

Este proyecto generará 90 megawatts, el equivalente al ocho por 
ciento del total de la energía que actualmente consume Yucatán, 
lo suficiente para abastecer a 215 mil casas.

EL MANDATARIO 
ENFATIZÓ QUE EL 
USO DE ENERGÍAS 
RENOVABLES ES 
FUNDAMENTAL 
PARA YUCATÁN, SU 
GOBIERNO APOYARÁ 
ESTE RUBRO PARA 
QUE LAS FUTURAS 
GENERACIONES 
GOCEN DE FUENTES 
LIMPIAS Y AMIGABLES 
CON EL MEDIO 
AMBIENTE.
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OPINIÓN

JUSTICIA O CHISME 

“No hacemos comentarios sobre investigaciones 
en curso ni podemos confirmar la existencia 
de las mismas” es una frase que repiten 

mecánicamente los encargados de procuración de 
justicia en Estados Unidos cuando un periodista 
solicita información sobre el tipo de acusación 
que enfrenta un indiciado y la evidencia que los 
fiscales han recabado.

Desde luego, dicha respuesta es sumamente 
frustrante para un reportero –la escuché muchas 
veces cuando fui corresponsal en Washington en 
los años 90–, pero el apego a este protocolo tiene 
la virtud de garantizar que se cumpla con el debido 
proceso, piedra angular del Estado de derecho.

En México, en cambio, es excepcional que una 
autoridad que conozca sobre un caso penal se 
abstenga de opinar en público y/o dar información 
en privado a quien se la solicita con fines de 
publicación.

Quien obtiene los datos y los da a conocer cumple 
con su misión de informar –siempre, claro, que se 
apegue a la verosimilitud de los hechos–, pero la 
fuente de la información no sólo viola la ley, sino 
atenta contra las garantías que tiene el inculpado 
de recibir un juicio justo.

Esto último parece importar muy poco en México 
donde, en general, no se tiene un gran aprecio 
por la ley. Aquí no existe una tradición arraigada 
culturalmente de cumplir con las normas, sino 
más bien lo contrario: buscar siempre darles la 
vuelta.

Por lo mismo, la imagen de la justicia que tenemos 
aquí no es el resultado del debido proceso, sino 
una confirmación de los prejuicios que cada quien 
tiene. Si la sentencia se apega a nuestra visión, fue 
justa. Si no, pues no.

Yo, sinceramente, esperaba que, por primera vez 
en nuestra historia, un alto funcionario acusado 
de corrupción –o, más bien, de delitos a los que 
calificamos genéricamente de esa manera– 
recibiría un juicio apegado a la ley. Es decir, que no 
prevalecería la política sobre el derecho, como ha 
sucedido tantas veces en sexenio recientes.

No he perdido totalmente la esperanza, pero casi. 
Y buena parte de mi decepción tiene que ver que 
con que ni siquiera ha podido guardarse el sigilo 
de la investigación. El Presidente de la República, 
quien debiera ser el primero en permanecer callado, 
para favorecer el buen curso del proceso, ha dado 
su opinión un día sí y otro también, como si fuese 
un ciudadano común, sin interés específico en 
la materia y sin el megáfono de las conferencias 
mañaneras. Aunque diga que tiene derecho a opinar 
sobre lo que sea, la realidad es que la palabra del 
Ejecutivo pesa más que la de usted o la mía.

Por supuesto, no me chupo el dedo. Todos sabemos 
que los presidentes intervienen en los procesos 
judiciales que les interesan, aunque no debieran 
hacerlo. Pero no es lo mismo actuar tras bambalinas 
que dar su opinión a todo el país.

Hoy, los mexicanos conocemos mucho más del 
caso Lozoya que lo que admite la imparcialidad del 
proceso. Sabemos, por ejemplo, que será acusado 
de delitos que no existían cuando se cometieron los 
hechos, así como de otros que ya prescribieron y 
unos más que no debieran ser contemplados como 
parte del “criterio de oportunidad” acordado con la 
Fiscalía.

Esto lleva a concluir que el proceso difícilmente 
se ha construido para que culmine en una lección 
ejemplar para abatir la corrupción y la impunidad. 
Y que el resultado será, más bien, la exhibición de 
la conducta de ciertos actores políticos, con la 
finalidad de quemarlos ante la opinión pública y crear 
escándalo y, con ello, ayudar a que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador se sienta reivindicado 
en los señalamientos contra la corrupción que ha 
venido haciendo desde hace años y, de paso, darle 
una mano al oficialismo para retener la mayoría en 
la Cámara de Diputados en 2021.

Mi única esperanza de que esto termine de otra 
manera es que a partir de ahora los involucrados 
e interesados callen para que sólo hable el 
debido proceso. Y que las evidencias contra los 
responsables de corrupción sean materia prima de 
los jueces para hacer justicia antes que el sabroso 
chisme del que, como dijo ayer López Obrador, 
“todos los mexicanos” nos queremos enterar.

Por Pascal Beltrán del Río
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OPINIÓN

El año que jamás 
será olvidado: 2020

Ya no hablemos de quienes 
hemos recorrido la mitad o más 
de nuestras vidas, hablemos de 

aquellos que aún comienzan, y aún 
no saben con certeza qué les depara 
el futuro.

Por un lado, miles de niños sufren hoy al ver cómo o de 
qué manera se han ido para siempre sus padres, madres, 
abuelos, abuelas, tíos, primos, amigos, etc.

Estos niños mañana serán adolescentes y luego 
jóvenes y adultos, y estoy cierto que en sus memorias 
permanecerá lo que hoy está pasando en el mundo y de 
manera especial en su país, México, en su estado, en sus 
comunidades sean grandes o pequeñas.

El mundo, mentalmente, conceptualmente, ya es otro. 
¿Cómo recordarán a quienes súbitamente se fueron? de 
aquellos que no pudieron abrazar y decirles adiós.

Hoy por lo pronto hablamos de más de 50 mil mexicanos 
en este caso, que perdieron sus vidas, se las arrebató un 
virus que sigue rondando en los estados, ciudades, zonas 
rurales, colonias, calles, hogares, autobuses, centros de 
trabajo, etc.

Estados Unidos, la otrora gran potencia del mundo, 
marca la pauta con el número de casos seguido del 
coloso sudamericano, Brasil, y lamentablemente México 
va detrás con las cifras ya señaladas que parecen no 
tener fin y tienen a la población -o a la mayoría de ella- 
aterrorizada, perpleja, desconcertada.

El gobierno federal asegura que la estrategia para 
combatir la epidemia es la correcta, es la adecuada, y 
parece no cambiará, sobre todo porque el presidente, 
López Obrador, repite una y otra vez que es líder en el 
combate a la pandemia no tan solo es el indicado sino el 
mejor.

Tristemente debo decir que las personas que nos han 
dejado, en su mayoría son de edad avanzada con algún 
o algunos tipos de padecimientos propios del tiempo de 
vida pero también hay gente que sin saber, tiene algún 
tipo de morbilidad: diabetes, obesidad, hipertensión, 
cardiopatías, etc, etc.

Creo que millones de mexicanos de haber sabido que 
el consumo de comida chatarra o azúcares en exceso, 
entre otros, sería el motivo del final de sus vida lo habrían 
evitado, pero si desde pequeños en las mismas escuelas 
a la hora del recreo les vendían precisamente estos 
productos ¿cómo iban a imaginarse este desenlace?.

Regresando al inicio, hoy quedó demostrado que nuestra 
cultura está aún muy lejana de imitar a otras que aún con 
más rebrotes de Covid saben muy bien qué hacer y cómo 
enfrentar y frenar la situación.

En México basta ver que con un solo protector, el famoso 
cubrebocas, se desató una polémica que llegó hasta el 
mismísimo mandatario que pese a todo y todos, se niega 
sistemáticamente a utilizarlo -en eventos públicos- no 
por su protección, que ya dijo él y su médico, está al cien, 
sino por los millones de personas que están en extrema 
pobreza y con notorio desconocimiento que hacen lo que 
se les diga, en este caso, el presidente quien se proclama 
defensor a ultranza de los más pobres y abandonados.

Aunado a lo anterior, está el hundimiento de la economía 
nacional e internacional, similar a la del Titanic, que por 
cierto, se quedó para siempre en el fondo de Atlántico.

Cifras oficiales, dadas por el mismo presidente hablan de 
la pérdida de un millón de empleos, cifra que si es aplicada 
de la misma manera como se hace con la pandemia bien 
podría ser el doble o el triple.

Y de la postura del presidente, ni hablar, tiene como 
filosofía hacer lo que quiere, como quiere y cuando 
quiere. Sin duda, pues ahí está el ejemplo de quienes 
comenzaron con él y hoy simplemente han dicho “me 
bajo de este barco”.

En fin, los niños, además de la atención psicológica que 
deberán recibir en el corto y mediano plazos, producto 
del encierro, hasta el momento de más de 150 días, 
deben ahora acostumbrarse a una educación en línea y 
es que, no tengo duda que tengan problemas, nacieron 
en la generación de las tecnologías, pero ¿los docentes? 
y otra cosa, ¿todos los millones de niños, adolescentes 
y jóvenes tienen TV, internet, computadoras y demás 
aditamentos para la educación en línea?

Para finalizar recuerdo las múltiples alusiones y críticas 
del mandatario hacía los llamados conservadores y fifís, 
insertados en medios de comunicación especialmente en 
grandes cadenas de televisión con las que no tan solo ya 
se han limado asperezas sino, por fin, hecho negocios.

El presidente lo ha dicho mil veces y yo aquí lo repito: “no 
tengo enemigos, tengo adversarios (políticos)”, luego 
entonces, y tal como ha pasado a lo largo de la historia 
ante las cámaras y el pueblo son diferentes pero en 
realidad forman parte del mismo sistema -no régimen 
como se ha dicho-, pintado de otro color e intenciones, 
pero en esencia, iguales, aunque también se diga que no.

Por Marco Cortez Navarrete 
marcocortezn@gmail.com
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De manera inédita, 
cuidando todos 
los protocolos de 

prevención, y escuchando a 
todas las voces, el Comité 
Directivo Estatal del PRI 
yucateco realizó una 
histórica renovación de sus 
dirigencias municipales, 
“que nos pone ya listos 
para la meta tan importante 
que tenemos, de ganar los 
espacios del 2021”, afirmó 
el presidente estatal del 
partido.

En un ejercicio inédito, el 
Partido Revolucionario 
Institucional en Yucatán 
(PRI Yucatán) realizó 
la renovación de sus 
dirigencias municipales; 
“históricamente, ningún 
Comité Directivo Estatal 
había hecho una renovación, 
tan amplia y tan profunda 
en las últimas décadas”, 
afirmó el presidente estatal 
del partido, Ing. Francisco 
Torres Rivas, al clausurar 
simbólicamente la sesión 
de la Comisión de Procesos 
Internos.

Como se recordará, el priismo yucateco convocó el pasado 
27 de julio a la renovación de las dirigencias de sus Comités 
Municipales del interior del estado, y en la convocatoria 
se dividió la fecha de registro para los aspirantes en tres 
bloques, cada uno de 35 municipios, los días 7, 9 y 11 de 
agosto de 2020. Uno de los requisitos fue que las fórmulas 
se encontraran compuestas por una mujer y un hombre, tal 
como lo marcan los Estatutos del PRI.

El día de hoy, la Comisión Estatal de Procesos Internos, 
órgano colegiado del partido, responsable de la 
organización, conducción y vigilancia del desarrollo de 
estos procesos, ha emitido los últimos 35 dictámenes, con 
lo que finalizan esta importante labor.

Como resultado de este proceso, de entre los nuevos 
dirigentes, 103 son mujeres y 101 son hombres, destacando 
el caso del municipio de Tekit, en donde por primera ocasión 
el PRI tendrá una dirigencia encabezada por dos mujeres, 
es decir, Presidenta y Secretaria General.

Además, de entre las nuevas 
dirigencias, hay que destacar 
que el 30% es representada 
por jóvenes, y que la 
presidencia más joven es 
ocupada por un hombre de 25 
años y la Secretaría General 
más joven, es ocupada por 
una mujer de 21 años.

“La tarea que hoy reviste 
y que hoy concluye, quiero 
decirlo fuerte y claro, 
con éxito, realmente 
arroja buenos números; 
históricamente ningún 
Comité Directivo Estatal 
había hecho una renovación 
tan amplia y tan profunda 

en las últimas décadas”, afirmó presidente estatal del PRI, 
Francisco Torres, quien agradeció a los integrantes de la 
Comisión y a todos los involucrados en el desarrollo de 
este proceso.

El Ing. Torres Rivas hizo énfasis en que a lo largo de los 
últimos meses se estuvo trabajando a pesar de todas 
las dificultades y riesgos de la contingencia de salud 
derivada del Covid-19, destacando que este ejercicio se 
realizó guardando todas las medidas de prevención para 
el cuidado de la salud, sin desatender la parte esencial 
del proceso de renovación del partido, que es escuchar a 
todas las voces del priismo yucateco, en cada rincón de la 
entidad.

Los municipios que cuentan con una nueva dirigencia son: 
Abalá, Acanceh, Akil, Baca, Bokobá, Buctzotz, Cacalchén, 
Calotmul, Cansahcab, Cantamayec, Celestún, Cenotillo, 
Chacsinkín, Chankom, Chapab, Chemax, Chichimilá, 
Chicxulub Pueblo, Chikindzonot, Chocholá, Chumayel, 
Conkal, Cuncunul, Cuzamá, Dzán, Dzemul, Dzidzantún, 
Dzilam De Bravo, Dzilam González, Dzitás, Dzoncauich, 
Espita, Halachó, Hocabá, Hoctún, Homún, Huhí, Hunucmá, 
Ixil, Izamal, Kanasín, Kantunil, Kaua, Kinchil, Kopomá, Mama, 
Maní, Maxcanú, Mayapán, Mocochá, Motul, Muna, Muxupip, 
Opichén, Oxkutzcab, Panabá, Peto, Progreso, Quintana 
Roo, Sacalum, Samahil, San Felipe, Sanahcat, Santa Elena, 
Seyé, Sinanché, Sotuta, Sucilá, Sudzal, Suma de Hidalgo, 
Tahdziú, Tahmek, Teabo, Tecoh, Tekal de Venegas, Tekantó, 
Tekax, Tekit, Tekom, Telchac Pueblo, Telchac Puerto, Temax, 
Temozón, Tepakán, Tetiz, Teya, Ticul, Timucuy, Tinum, 
Tixcacalcupul, Tixkokob, Tixmehuac, Tixpéhual, Tizimín, 
Tzucacab, Uayma, Ucú, Umán, Valladolid, Xocchel, Yaxcabá 
y Yaxkukul

Especial / La Revista 

PRI-Yucatán renueva 
dirigencias municipales

INFORMACION 

El priismo yucateco 
convocó el pasado 27 
de julio a la renovación 
de las dirigencias 
de sus Comités 
Municipales del 
interior del estado.
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El Diputado local del PAN, Manuel Díaz 
Suárez presentó en el Congreso del 
Estado una iniciativa para reformar la 

Ley del Sistema Estatal de Seguridad Pública 
con el propósito de garantizar los derechos 
de los ciudadanos en caso de intervención 
de las fuerzas policiales y determinar 
los diferentes métodos o acciones que 
éstas pueden tomar para cumplir con sus 
obligaciones.

Hoy en día, se reconoce que el uso de la 
fuerza en ciertas circunstancias y bajo 
escenarios determinados, es necesario para 
salvaguardar la paz pública y la integridad 
de los cuerpos policiales, pero también que 
el uso de la fuerza debe estar regulado, 
para evitar que llegue a ser contraria a los 
derechos humanos, señala el legislador 
del Grupo Parlamentario del PAN en su 
exposición de motivos.

Las reformas propuestas por el Dip. 
Díaz Suárez están fundamentadas 
en convenciones, pactos y tratados 
internacionales; en principios de organismos 
de derechos humanos, tanto internacionales 
como el nacional y estatal, y en tesis de la 
Suprema Corte de Justicia, entre otros.

En su propuesta establece que se busca 
elevar los estándares en las actuaciones de 
las fuerzas de seguridad pública, y de que en 
caso de ejercer el uso de la fuerza, lo hagan 
de manera correcta, con estricto apego a 
derecho.

Informa que en Yucatán, por cada 100 
elementos de policía existen 428 delitos 
cometidos en su contra (de los agentes), 
esta iniciativa no sólo protege los derechos 
de los ciudadanos ante un actuar abusivo 
de los elementos de seguridad pública, sino 
que también ayuda a que estos últimos 
ejerzan sus funciones actuando conforme 
a derecho y respetando los procedimientos 
correspondientes.

Explica que la Ley del Sistema Estatal de 
Seguridad Pública del Estado de Yucatán, no 
hace mención alguna del uso de la fuerza.

El uso ilegítimo o excesivo de la fuerza policial 
--añade--, es aquel concepto que define la 
circunstancia en la cual el actuar de los agentes 
de policía es contrario al derecho, ya sea por violar 
directrices procedimentales o por atentar contra 
la integridad del individuo que al ser señalado por 
un delito, está colaborando con su detención.

“Yucatán es uno de los Estados del país que no 
ha regulado el sentido del uso de la fuerza”. 
En nuestro Estado contamos con un cuerpo 
normativo insuficiente que siente lineamientos 
en el actuar de los miembros de los cuerpos de 
policía, generando incertidumbre tanto para los 
agentes como para la ciudadanía en lo que refiere 
a los parámetros de aplicación del uso legítimo de 
la fuerza... ni siquiera tenemos una definición de 
lo que es para nosotros el uso de la fuerza pública.

Estoy seguro que con ayuda del Poder Ejecutivo 
así como de la Secretaría de Seguridad Pública 
podremos trabajar esta iniciativa para volverla 
un antecedente histórico en materia de seguridad 
y derechos humanos no solo en nuestro estado 
sino que también en todo la República --concluye 
el Dip. Díaz Suárez.

Especial / La Revista 

PRESENTAN AL LEGISLATIVO INICIATIVA 
PARA DEFINIR USO DE LA FUERZA PÚBLICA

CONGRESO 

EL DIPUTADO 
MANUEL DÍAZ 
PRESENTA 
INICIATIVA PARA 
DEFINIR EL USO 
DE LA FUERZA 
PÚBLICA Y 
GARANTIZAR 
LOS DERECHOS 
HUMANOS.
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El programa de Guardaparques, exitosa 
iniciativa de seguridad y cohesión social 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Mérida es una ciudad dinámica 
y en constante evolución, cuyo 
crecimiento demanda cada 

vez mayores acciones para seguirla 
conservando como ejemplo nacional e 
internacional de seguridad, afirmó el 
alcalde Renán Barrera Concha.

—En este sentido ha sido de gran 
ayuda el programa de Guardaparques, 
que pusimos en marcha en esta 
administración y ha resultado uno de los 
mejores instrumentos para garantizar la 
seguridad e integridad de quienes hacen 
uso de los espacios públicos para la sana 
convivencia —indicó.

Además, señaló, en esta pandemia los 
guardaparques han contribuido a vigilar 
que se cumplan las restricciones de 
acceso a esos lugares.

Durante la entrega de equipos a la 
tercera generación de guardaparques, 
que se llevó al cabo en el parque Chac 
Mool de la colonia Chichén Itzá, el 

Munícipe reiteró su compromiso con la 
seguridad de las familias meridanas al 
presentar a los 14 nuevos agentes de 
este programa (8 hombres y 6 mujeres), 
quienes para asumir sus nuevos cargos 
asistieron a 200 horas de capacitación en 
temas de radio comunicación, primeros 
auxilios, protección civil, manejo y 
conducción, cultura vial, biodiversidad, 
proximidad social, defensa personal y 
acondicionamiento físico.

—Es de vital importancia la preparación 
de los guardaparques porque ellos se 
vinculan de manera directa con los 
ciudadanos y poco a poco han generado 
lazos de confianza, ya que su presencia es 
sinónimo de seguridad para las familias 
—expresó.

El equipo entregado incluyó cinco 
motocicletas y cinco bicicletas, en los 
que el Ayuntamiento invirtió $134,000 y 
que permitirán reforzar los rondines de 
vigilancia.

Especial / La Revista 

LA CONFIANZA DE 
LOS MERIDANOS 

CONSOLIDA LA 
PRESENCIA DE LOS 
GUARDAPARQUES 

COMO UN SERVICIO 
DE SEGURIDAD Y 

COHESIÓN SOCIAL, 
AFIRMÓ EL ALCALDE 

RENÁN BARRERA. 
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Acompañado de los directores de la Policía 
Municipal, de Servicios Públicos y de 
Guardaparques, Mario Arturo Romero Escalante, 
José Collado Soberanis y Benjamín Millet Molina, 
respectivamente, Barrera Concha indicó que con 
estas acciones Mérida vislumbra un futuro más 
seguro.

—En el Ayuntamiento asumimos la seguridad 
ciudadana con responsabilidad y profesionalismo, 
mediante la cohesión social, así como la prevención 
del delito, la procuración de la justicia y el estado de 
derecho —aseveró.

En ese sentido, agregó que este programa ha 
logrado que las familias meridanas y quienes hacen 
uso de estas áreas recreativas, que en su mayoría 
son niños y jóvenes, vean en el guardaparque a un 
amigo que representa a la autoridad, y que puede 
brindarles ayuda, apoyo y orientación en caso de 
ser necesario.

—Ustedes ya pertenecen a esta tercera generación 
de Guardaparques, en la que me da gusto ver que 
también hay mujeres, porque en ocasiones son 
ellas quienes tienen un mayor vínculo con las 
madres de familia y con eso nos vamos informando 
de muchas situaciones que ocurren en los espacios 
públicos —indicó.

Recordó que las condiciones financieras actuales 
del municipio no son las mejores debido a los 
ajustes económicos realizados a presupuestos y 
programas debido a la contingencia sanitaria, pero 
reiteró que no se escatimarán esfuerzos a favor de 
la seguridad pública y la paz social.

El alcalde agradeció y exhortó a los nuevos 
elementos a desempeñar un servicio a la altura de 
la confianza y del reconocimiento que la ciudadanía 
le tiene a la Policía Municipal.

Estos nuevos agentes estarán encargados de las 
labores de protección y vigilancia de las personas 
que acudan a los parques de las colonias Graciano 
Ricalde, San Arturo Xluch, Parque Juan Pablo II, 
Amalia Solórzano, San Nicolás del Sur, Cortés 
Sarmiento y San Pedro Cholul.

El Concejal remarcó que por el momento las áreas 
infantiles de los parques continúan cerradas, 
pero esos espacios a diario reciben a personas 
que acuden a pasear a sus mascotas o a realizar 
caminatas.

Con este nuevo anuncio, 37 espacios públicos de 
Mérida ya cuentan con este servicio de vigilancia 
y seguridad en sus instalaciones, con un total de 
77 guardaparques (57 hombres y 20 mujeres). La 
inversión municipal en el programa asciende a 
$2.855,756.91.

Cabe destacar que los guardaparques incluyen en 
sus rondines no sólo el espacio público al que están 
asignados, sino también los cercanos a éste.

EL ALCALDE REITERÓ SU COMPROMISO CON 
LA SEGURIDAD DE LAS FAMILIAS MERIDANAS 
AL PRESENTAR A LOS 14 NUEVOS AGENTES 
GUARDAPARQUES (8 HOMBRES Y 6 MUJERES).

LOS NUEVOS AGENTES ESTARÁN ENCARGADOS 
DE LAS LABORES DE PROTECCIÓN Y VIGILANCIA 
DE LAS PERSONAS QUE ACUDAN A LOS PARQUES 
DE LAS COLONIAS GRACIANO RICALDE, SAN 
ARTURO XLUCH, PARQUE JUAN PABLO II, AMALIA 
SOLÓRZANO, SAN NICOLÁS DEL SUR, CORTÉS 
SARMIENTO Y SAN PEDRO CHOLUL.
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OPINIÓN OPINIÓN

En el Popol Vuh, libro sagrado de los mayas, 
está consignada en una rica y maravillosa 
narrativa, la concepción de esta cultura 

madre sobre el origen del hombre. Los viejos 
Dioses del Panteón Maya, cómo sucedió en 
otras culturas de la antigüedad, hicieron otras 
creaciones previas, antes de lograr su objetivo 
final, la creación del hombre. Los antiguos 
quichés, nos narran con vivo lenguaje las 
primeras creaciones, o los intentos fallidos 
para, al fin, lograr a un hombre que supiera 
reconocer y agradecer el sagrado proceso de 
creación de los hermanos gemelos y divinos, 
Tepeu y Gucumatz. Cuenta la tradición quiché, 
que antes de lograr al hombre tal y como lo 
conocemos, los dioses hicieron unos intentos 
fallidos. Estos intentos previos, al causar la 
decepción de los seres sagrados, los obligaron 
a destruir su propia creación.

Primero, moldearon una masa hecha con frijol, 
y le dieron vida; pero para decepción de los 
sagrados padres, el ser que de esta creación 
había surgido, no tenía vigor; era dulce, pero 
carecía de la energía necesaria para hacer 
las tareas propias de su ser. Con decepción 
y pena, los dioses acabaron con el bladeque 
ser de frijol. Sin perder entusiasmo, Tepeu y 
Gucumatz, vuelven a la acción; ahora conciben 
el proyecto de hacer un hombre de madera, 
llevan a cabo esta nueva acción, y una gran 
decepción vuelve a golpear sus sentimientos. El 
hombre de madrea es torpe y cruel; no tan solo 
no reconoce y agradece a sus creadores, sino 
que, con sus duros y torpes actos, daña a otros 
seres vivos y a toda la naturaleza en general. 
Con indignación y furia, los seres sagrados 
ponen fin a la fallida creatura y para ello usan 
el terrible diluvio; el ser de dura madera, perece 
ahogado entre las violentas aguas.
 
Después de larga y profunda reflexión, los 
gemelos divinos retoman su proyecto. Tepeu 
y Gucumatz, pasan varias noches en vela, 
acompañan sus profundas meditaciones 
quemando entre sus labios hojas de tabaco 
en apretados rollos macizos. Al fin, sus 
meditaciones encuentran la respuesta buscada 
ansiosamente, y vuelven sus miradas sobre 
el blanco grano del maíz; pero hay algo más, 
han decidido poner algo de sí mismos en la 
nueva creación; la blanca masa del grano será 
enriquecida con la sangre de sus miembros 

viriles. Nada más profundo y sagrado que, 
el rojo líquido manado de los miembros que 
poseen la capacidad de dar la vida, sean los 
que aporten en la creación del hombre. Cuatro 
animales de los montes de la región son 
llamados para ayudar en el proceso: El gato 
de monte, el coyote, la cotorra  y el cuervo. 
Los cuatro animales guiaron a los gemelos a 
la sagrada tierra de Paxil y a la de Cayalá, y ahí 
encontraron mazorcas amarillas y mazorcas 
blancas, en el sagrado alimento encontraron la 
que habría de entrar a ser la carne del cuerpo 
del hombre. Con duras y agudas espinas, los 
gemelos horadaron sus miembros viriles, y 
la roja y sagrada sangre de vida bañó la masa 
para formar al hombre. Así, de los granos del 
maíz, surgió al fin la creatura esperada, el 
hombre, nacido del maíz.

La sensible y maravillosa narración del libro 
sagrado de los mayas, nos da noticia de por qué 
existe esta relación sagrada entre el hombre de 
estas tierras y los granos de maíz. El maíz, por 
muchos siglos, ha sido y sigue siendo la base 
de la alimentación de los pueblos de Meso 
América, su cultivo y recolecta ha significado 
la diferencia entre la vida y la muerte de estos 
pueblos. Hay un símbolo blanco y redondo que 
es como una aureola de unión entre nuestros 

Por Ariel Aviles Marin
avilesmarinariel@gmail.com

El maíz y el trigo, 
granos sagrados y primigenios

El maíz, por 
muchos siglos, 
ha sido y sigue 
siendo la base de 
la alimentación 
de los pueblos de 
Meso América, su 
cultivo y recolecta 
ha significado la 
diferencia entre la 
vida y la muerte 
de estos pueblos. 
Fotos: 
Salvador Peña L.
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pueblos originarios, la blanca circunferencia de la tortilla de maíz. 
Las activas manos de nuestras hacendosas mujeres, deslizan 
sus agiles dedos sobre la blanca masa del maíz, para dar vida a 
la delgada y rica tortilla “que es el alimento de todos nosotros” 
(Antonio Mediz Bolio). Ya conformada, la tortilla es expuesta al 
sagrado proceso de cocción, sobre la hirviente superficie del 
tradicional comal, del cual sale ya purificada y lista para saciar 
el hambre de nuestra gente. Compartir las tortillas, extraídas 
amorosamente del obscuro vientre del lec, es una liturgia sagrada 
para compartir el pan y la sal entre los hombres.

A la llegada de los hombres blancos y barbados, de allende 
los mares, vino con ellos otro grano sagrado de la humanidad: 
El trigo. El rubio y dorado grano que nace de las espigas que 
se mecen con el aire a las orillas de los ríos primigenios como 
el Tigris, el Éufrates, y sobre todo el gran Nilo, vino a poner 
nuevos panoramas a la epopeya de la alimentación de nuestros 
pueblos. El trigo, y con él el pan, “no sólo el que era símbolo de 
algo, sino el de miga y cáscara, el pan nuestro de cada día” (Mario 
Benedetti), toma patente de naturalización en nuestras tierras, 
y pasa a ocupar un lugar preponderante en la vida popular de 
nuestras tierras. Su esencia se vuelve tan entrañable, que lleva 
al poeta a cantar: “El santo olor de la panadería” (Ramón López 
Velarde), como un aroma de identidad que hermana a nuestros 
pueblos. Si los delgados dedos se deslizan sobre la superficie 
de la banqueta, para dar vida a la tortilla, las fuertes manos de 
nuestros panaderos, golpean y amasan con vigor, para dar de 
comer a los hogares más humildes, así como a las mesas más 
elegantes y sofisticadas.

El blanco maíz y el rubio trigo, tomados de la mano, marchan 
juntos escribiendo la vida diaria de los pueblos del mundo, en un 
himno de amor y de hermandad.
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En un video de poco más de 20 
minutos de duración que fue 
transmitido por redes sociales, radio 

y televisión, aseguró que la entidad se 
mantiene de pie a pesar de la adversidad 
generada por la pandemia COVID-19.

Igualmente, convocó a la sociedad a tener 
la esperanza de que, trabajando juntos, 
se superarán los desafíos y se seguirá 
construyendo un Campeche próspero y 
en paz.

Tras hacer un recuento de las acciones 
más relevantes efectuadas por su 
administración, consideradas dentro 
de los cinco ejes del Plan Estatal de 
Desarrollo, el mandatario hizo mención 
especial de las medidas de salud y 
económicas que se adoptaron por la 
emergencia sanitaria, así como para 
atender a los sectores damnificados por 
la tormenta tropical Cristóbal y resarcir 
los daños que ocasionó el meteoro.

Igualmente, resaltó la calificación de alta 
calidad y confianza financiera que tiene el 
estado por el manejo austero, honesto y 
transparente de los recursos públicos y 
la histórica inversión que se destina este 
año por dos mil 400 millones de pesos 
a la obra pública, lo que ha contribuido 
en estos momentos de emergencia 
a la reactivación económica local y la 
generación de empleos.

Subrayó la baja incidencia delictiva que 
coloca a Campeche como el estado 
más seguro de México e informó de los 
alcances de los programas de beneficio 
social que llegan sin color ni etiquetas 
hasta los rincones más apartados del 
estado, para generar beneficios a la gente.

ACCIONES FRENTE A LA EMERGENCIA 
SANITARIA

Al inicio de su discurso, Aysa González 
agradeció y reconoció a los trabajadores 
de la salud por cuidar la vida de las familias 
campechanas. “Lo digo desde lo más 
profundo del corazón: son los verdaderos 
heroicos patriotas que nacieron a orillas 
del mar”, citó.

Precisó que por la pandemia se tuvieron 
que reconvertir áreas hospitalarias y 
se adquirió equipamiento, insumos y 
medicamentos. Actualmente se cuenta 
con 18 hospitales, mil 215 camas y 196 
respiradores mecánicos, lo que significa 
una disponibilidad hospitalaria general 
del 68 por ciento y de camas con 
respirador del 84 por ciento.

Dio a conocer que para reforzar la atención 
médica por el coronavirus se capacitaron 
a cuatro mil 421 trabajadores; se contrató 
a 70 doctores, 136 profesionales de 
la enfermería y 30 químicos, técnicos 
radiólogos e ingenieros biomédicos.

Especificó que se anticiparon los recursos 
a los 11 ayuntamientos por concepto de 
derechos; se concedieron a empresas y 
personas una prórroga de hasta 90 días 
para el pago de créditos a instituciones 
públicas estatales y el pago oportuno de 
facturas a proveedores del gobierno.

Además, para apoyar a las empresas 
locales y la conservación de empleos 
en los sectores industrial, comercial 
y de servicios, se puso en marcha el 
programa Impulso Nafin - Campeche, el 
programa crédito contingente COVID-19 
y el programa emergente de reactivación 

económica, con una bolsa total de 310 
millones de pesos.

Asimismo, se puso en marcha el comercio 
electrónico con la aplicación Consume 
Campeche y el programa de crédito para 
empresas culturales, del huerto a tu mesa 
y mercadito itinerante.
De igual forma, detalló que se 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Total compromiso con Campeche, 
establece gobernador Aysa González

“MI COMPROMISO 
ES TOTAL CON 
CAMPECHE”, 
RATIFICÓ EL 
GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL 
AYSA GONZÁLEZ 
EN UN MENSAJE 
QUE ENVIÓ A LOS 
CIUDADANOS 
CON MOTIVO DEL 
QUINTO INFORME DE 
GOBIERNO.
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entregaron apoyos a los pescadores 
ribereños y de altura, se estableció un 
seguro de desempleo para personas 
en situación vulnerable y se subsidió el 
50 por ciento del consumo de energía 
eléctrica de la tarifa de verano al 85 por 

ciento de las familias de todo el estado, y 
a los municipios de Candelaria, Carmen y 
Palizada se les reclasificó con la tarifa de 
consumo de energía más baja, al pasar de 
la 1C a la 1F.

Precisó que durante la contingencia 
climática ocasionada por la tormenta 
Cristóbal, se atendió oportunamente a 
la población con despensas y alimentos, 
y se gestionaron recursos del FONDEN 
para la reparación de los daños causados 
a la infraestructura productiva, carretera, 
educativa y de salud.

BIENESTAR SOCIAL

Aysa González indicó que además de las 
acciones por la emergencia sanitaria, 
dentro del eje 1, Justicia para el Bienestar 
Social, en el período que se informa se 
ejercieron más de dos mil 800 millones 
de pesos en servicios e insumos médicos; 
así como 277 millones en infraestructura 
y equipamiento hospitalario.

Resaltó que se puso en operación el 
Centro Estatal de Rehabilitación Integral, 
se actualizó el acelerador lineal del Centro 
Estatal de Oncología y se entregaron más 
de 30 nuevas ambulancias.

Señaló que se rebasó la meta de seis mil 
viviendas construidas y que con más de 
113 millones de pesos se realizaron tres 
mil 338 acciones en la materia, mientras 
que el programa de estufas ecológicas 
tuvo un gran alcance social al entregarse 
mil 828 fogones en 96 localidades de los 
11 municipios.

CRECIMIENTO ECONÓMICO

En el eje 2, Crecimiento Económico 
Inclusivo, el mandatario estatal enfatizó 
que en este quinto año de gobierno y 
durante la emergencia sanitaria, se ha 
impulsado la economía del estado con 
una inversión récord de 152 millones de 
pesos.

Precisó que se construyeron 156 
kilómetros de caminos de acceso a zonas 
de producción; se entregaron nueve mil 
toneladas de fertilizantes y 38 tractores; 
se mecanizaron más de ocho mil 
hectáreas, se construyeron 508 jagüeyes 
y se perforaron 32 pozos, en beneficio de 
más de 50 mil agricultores.

Enfatizó que como resultado de la labor 
conjunta de la Unión Ganadera Regional 
y del Gobierno del Estado, aunado al 
respaldo del gobierno federal, después de 
más de 24 años de injustas restricciones, 
se logró levantar la cuarentena por 
tuberculosis bovina a la que estaba 
sometido Palizada desde 1996, lo que 
abre las puertas para la comercialización 
del ganado en el mercado nacional.

En tanto, informó que se apoyó con más de 
82 millones de pesos de BANCAMPECHE 
a dos mil 411 micro, pequeñas y medianas 
empresas, y en materia turística, resaltó 
que se entregaron tranvías en Carmen 
y Champotón, y el estado recibió el sello 
de viaje seguro por parte del Consejo 
Mundial de Viajes y Turismo.

CAMPECHE, EL ESTADO 
MÁS SEGURO DE MÉXICO

Al exponer lo realizado dentro del eje 4, 
Gobernabilidad y Protección Ciudadana, 
especificó que se puso en marcha el 
moderno edificio de la Sala de Juicios 
Orales en Ciudad del Carmen con una 
inversión de 210 millones de pesos, y con 
el respaldo del presidente Andrés Manuel 
López Obrador se invirtieron más de 
223 millones de pesos para fortalecer la 
seguridad pública.

Comentó que se instalaron 210 cámaras 
de videovigilancia y este año se colocarán 

más de 400 para rebasar la cifra de mil 
equipos distribuidos en el estado; se 
adquirieron 69 nuevas patrullas mediante 
la inversión de 29 millones de pesos y se 
destinaron más de 23 millones de pesos 
para la compra de uniformes, y equipo 
de protección, así como de tecnologías y 
licencias informáticas.

Aysa González subrayó que, por quinto 
año consecutivo, Campeche es el primer 
lugar nacional en personal calificado al 
100 por ciento en el Registro Nacional 
de Seguridad Pública y de acuerdo a 
datos del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, es el estado con menor incidencia 
delictiva y, por lo tanto, el más seguro de 
todo México.

GOBIERNO AUSTERO 
PARA FORTALECER OBRA PÚBLICA

Al informar de las acciones efectuadas 
en el eje 5, correspondiente a Gobierno 
Honesto y con Resultados, el gobernador 
enfatizó que, debido al manejo austero, 
honesto y transparente de los recursos 
públicos, Campeche ha recibido la 
calificación de alta calidad y confianza 
financiera.

“La buena administración, sin 
contratación de deuda y fiscalizada por las 
auditorias Superior de la Federación y del 
Estado, genera ahorros presupuestales 
que fortalecen la acción de gobierno”, 
indicó tras precisar que con reingeniería 
financiera, disciplina y eficiencia 
presupuestal, en el segundo semestre del 
2019 se invirtieron más de mil millones de 
pesos en obras de infraestructura de las 
que destaca un paquete de más de 350 
millones de pesos ejercidos en parques, 
canchas, unidades deportivas, calles y 
escuelas en todo el estado.

Además, destacó los trabajos de 
ampliación del malecón de Campeche, 
con un costo de más de 198 millones de 
pesos, y el de Carmen, con más de 113 
millones de pesos. También mencionó 
que se han invertido casi 260 millones de 
pesos en la reconstrucción con concreto 
asfáltico de calles en todos los municipios.

Finalmente, comentó que conforme a 
evaluaciones del Inegi Campeche ocupa 
el primer lugar nacional en crecimiento 
del sector constructor, lo que queda 
sustentado con la inversión histórica 
de dos mil 400 millones de pesos 
que este año se registra en obras de 
infraestructura.
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El turismo responsable es fundamental para seguir 
avanzando en la recuperación económica y el cuidado 
de la salud de las y los quintanarroenses, así como de 

los miles de visitantes, afirmó el gobernador Carlos Joaquín.

El gobernador de Quintana Roo explicó que, ante la nueva 
normalidad, es necesario fortalecer más las medidas de 
higiene y prevención en aeropuertos, terminales de autobuses 
y puertos de la entidad.

En este sentido, se trabaja con los representantes de 
aeropuertos, cámaras empresariales, hoteles, restaurantes, 
terminales de autobuses, puertos y centros comerciales 
para reforzar aún más las medidas que permitan brindar 
un servicio con los protocolos de higiene y seguridad a los 
visitantes.

Como ejemplo, Carlos Joaquín expuso que en el Aeropuerto 
Internacional de Cancún se llevan a cabo diversas medidas 
de mitigación para el covid-19, como la limpieza de todas las 
áreas públicas, las terminales, los medios de transporte, las 
áreas comerciales y la indumentaria utilizada por pasajeros.

A su vez, se usan diversas acciones para promover la sana 
distancia, y hay limpiadores de zapatos y dispensadores de 
gel en todas las áreas.

“Es necesario que la gente aplique las medidas más estrictas 
de higiene y prevención para avanzar hacia otros colores del 
semáforo, que permitan tener ya una mayor ocupación, como 
el amarillo”, dijo el gobernador Carlos Joaquín.

El jefe del Ejecutivo estatal explicó que otras de las medidas 
que se están aplicando son:

Los mesones de check-in cuentan con placas protectoras, 
además de sensores de temperatura en las zonas de ingreso 
y desembarco.

Los pasajeros llenan un cuestionario especial, además de 
adelantar parte de su proceso migratorio a través de una 
aplicación telefónica.

El personal utiliza cubrebocas y caretas, y es sometido a 
control de temperatura.

Por su parte, la Secretaría de Turismo de Quintana Roo 
promueve la Certificación en Protección y Prevención 
Sanitaria en Instalaciones Turísticas (CPPSIT). Hasta el día de 
hoy se cuenta con seis mil 802 registros en toda la entidad.

Existen 282 criterios de protocolo general. Algunos de 

ellos, dependiendo del giro de 
cada establecimiento, están 
relacionados con el aforo, la 
distancia mínima de 1.5 metros 
y la toma de temperatura con 
instrumentos a distancia, evitando 
el contacto corporal.

En todas las áreas de los 
establecimientos certificados, 
se han colocado estaciones de 
higiene con agua y jabón o gel 
desinfectante, con base de alcohol de un 70 por ciento.

Los dispensadores de productos sanitarios están a la vista y 
de modo accesible para clientes y colaboradores. Se tienen 
disponibles cubrebocas para los clientes que lo soliciten. 
Se recomienda a los clientes que eviten tocarse la cara, 
particularmente ojos, nariz, y boca; y, en general, las medidas 
básicas de prevención sanitaria.

El gobernador Carlos Joaquín reiteró el exhorto a la población 
de unirse en una cruzada solidaria por la salud, que permita 
llegar al equilibrio con la recuperación económica, para 
avanzar juntos en la reactivación de Quintana Roo como parte 
también del civismo social.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

La responsabilidad social en la actividad 
turística permitirá avanzar en la 

reactivación económica

Quintana Roo 
trabaja en 
un turismo 
responsable en 
aeropuertos, 
terminales 
de autobuses 
y puertos, y 
también es 
necesario 
que la gente 
aplique medidas 
más estrictas 
de higiene y 
prevención para 
avanzar hacia 
otros colores del 
semáforo.
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Paulina Viana Gómez, diputada local 
del PAN, por el Distrito 1, se sumó 
al apoyo altruista que requieren 

las familias meridanas que han visto 
afectada su economía a consecuencia de 
la pandemia ocasionada por el Covid-19.

A través del Comedor Comunitario y 
Cocina Económica “La Sazón de Doña 
Lupita”, ubicado en la colonia Lázaro 
Cárdenas, de esta capital, un total de 35 
familias pudieron disfrutar de un buen 
plato de comida de manera gratuita.

Para tal efecto, la señora Reina Aracelly 
Itzá Calderón se dio a la tarea de buscar 
a la diputada Paulina Viana a fin de que 
solicitarle su apoyo para la noble causa; 
por su parte la legisladora correspondió 
a la invitación donando todos los 
ingredientes para la comida del día que 
consistió en potaje de lentejas.

En breve mensaje, la diputada Viana 
Gómez agradeció la invitación para 
participar en tan noble causa por parte 
de las personas encargadas del Comedor 
Comunitario que desinteresadamente 
están dando la mano a quienes se han 
visto afectados en su economía ante la 
pandemia.

“Esta iniciativa de dar un plato de comida 
a las personas que lo necesitan no tiene 
precio y así como hoy me invitaron 
a participar, seguramente no faltará 
quien se quiera sumar y contribuir, y 
de esa manera formar una cadena de 
apoyo humanitario para que no falte el 
alimento, principalmente, para los niños, 
niñas y personas de la tercera edad o en 
situación vulnerable”.

En la recepción de los insumos donados 
por la Dip. Paulina Viana estuvieron 
presentes, además de doña Reina 
Aracelly, la señora Sonia Calderón y 
el señor César Manuel Cetz Yam. Las 
raciones de potaje se sirvieron este lunes 
de 12 horas a 2 de la tarde, en el Comedor 
Comunitario.

INFORMACIÓN 
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Dip. Paulina Viana apoya a 
las familias afectadas por la 

pandemia en el Distrito 1

La diputada del Distrito 1 local, agradeció la invitación de 
las personas encargadas del Comedor Comunitario que 
desinteresadamente están dando la mano a quienes se han 
visto afectados en su economía ante la pandemia.

Paulina Viana se sumó al apoyo de las familias afectadas 
por la pandemia al donar los ingredientes para preparar un 
potaje de lentejas que se cocinó y repartió en el  Comedor 
Comunitario “La Sazón de Doña Lupita”, en beneficio de las 
familias del rumbo.
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Cerca del 90 por ciento de los usuarios de 
la Junta de Agua Potable y Alcantarillado 
de Yucatán (Japay) se mantiene al día en 

sus pagos, lo cual es primordial para seguir 
brindando un servicio de excelencia, afirma 
su director, Sergio Augusto Chan Lugo.

La mayoría de los usuarios tiene una cultura 
de cumplimiento, pero existe un porcentaje 
importante que tiene retrasos en sus pagos. 
A ellos los invitamos a ponerse al día, 
ofreciéndoles las facilidades para revisar su 
situación y encontrar una forma de ayudarlos 
a regularizarse, indica el funcionarlo.

Chan Lugo asegura que se puede acudir a los 
módulos de la Japay con toda confianza, ya 
que se siguen todas las medidas establecidas 
por las autoridades de salud, como la 
sanitización constante de las instalaciones y 
el uso de caretas y guantes, entre otras. 

Además, para permitir el acceso es 
indispensable el uso de cubrebocas y 
gel antibacterial, así como la toma de 
temperatura, a fin de proteger la salud de los 
usuarios.

La Japay ofrece también los servicios de 
atención y cobro en sus redes sociales, en 
su página web y su app oficial, que se puede 
descargar en las siguientes ligas: https://bit.
ly/36BWbHO y https://apple.co/2TVQ26u.

Otra opción es acudir a las tiendas de 
conveniencia y los bancos para pagar los 
recibos de agua.

Trabajo permanente 365 días del año

A pesar de la contingencia sanitaria, la Japay 
trabaja las 24 horas de los 365 días del 
año para dar mantenimiento a los equipos, 
mejorar la infraestructura y atender reportes 
de los ciudadanos, lo cual nos permite ser 
eficientes en el servicio, subraya Chan Lugo.

Somos de las pocas ciudades del país que 
tiene agua todo el tiempo, un privilegio 
que podemos mantener y mejorar si todos 
pagamos puntualmente, recalca el director 
de la Japay.

Especial / La Revista 

El pago oportuno permite seguir 
mejorando el servicio: 

Sergio Chan Lugo, director de la Japay 

INFORMACIÓN

“A pesar de la contingencia sanitaria, la Japay trabaja las 24 
horas de los 365 días del año para dar mantenimiento a los 
equipos, mejorar la infraestructura y atender reportes de los 
ciudadanos, lo cual nos permite ser eficientes en el servicio”. 



Semanario de Información y Análisis Político36

Hace un par de años platicaba en La Habana 
con colegas comunicadores provenientes 
de diversos países latinoamericanos. 

Participábamos en un diplomado sobre 
patrimonio cultural y en las charlas de 
sobremesa solíamos discutir alegremente sobre 
muchos temas que nos hacían descubrir los 
referentes que en común teníamos en todo el 
continente. Yo tenía la impresión que en algún 
momento el “Chavo del 8” iba a aparecer en 
aquellas entrañables y divertidas charlas. Y así 
fue, al aroma de un café cubano pude comprobar 
que en varios países del continente “Chespirito” 
es una referencia para muchos de quienes 
crecieron viendo una televisión de otro tiempo, 
de otra manufactura. Pero lo más sorpresivo 
fue la reacción de algunos de mis comensales 
cuando manifesté que en realidad a mi me daba 
cierta vergüenza el hecho de que México sea 
reconocido e identificado por el programa creado 
por Roberto Gómez Bolaños. Entendí entonces que con los años 
en México hemos aprendido a mirar al “Chapulín Colorado” con 
otros ojos, con un enfoque mucho más crítico que resulta en 
algo complicado de entender para quienes no vivieron bajo la 
influencia de una empresa como Televisa en los años setenta, 
ochenta y noventa del siglo pasado.  

Fueron el tiempo en el que Televisa se convirtió en un importante 
instrumento de un régimen autoritario y que tuvo en las oficinas 
de Chapultepec 18 a uno de sus más grandes aliados, alguien 
que entendió a la perfección el papel que le tocaba jugar no 
solamente para mantener sus privilegios, sino – como él lo dijo 
– para ser un soldado del partido gobernante ayudando a que 
la sociedad desvíe la mirada lejos de los asuntos relevantes 
y que atañían a la triste realidad nacional. Emilio Azcárraga 
Milmo transformó a su empresa en una maquinaria de la 
desinformación y la manipulación mediática. Y en ese sentido el 
programa de Gómez Bolaños contribuyó a crearle a la población 
una imagen romantizada de la pobreza. El Chavo y los habitantes 
de su vecindad eran personajes que se conformaban con su 
situación, no tenían aspiraciones, no tenían en su narrativa 
ningún tipo de arco de transformación que les permitiera acceder 
a un mejor nivel de vida. Estaban condenados a una existencia 
llena de carencias la cual aceptaban apaciblemente reflejando, 
a pesar de ello, una felicidad absoluta. Los “gags” que formaban 
la mayor parte de los elementos cómicos del programa eran 
repetitivos y contribuían a ese ambiente de evasión que reinaba 
en la vecindad. En resumen: Chespirito se convirtió en un adalid 
de todo aquello que le convenía a la sociedad que la empresa 
para la que trabajó mantuvo con el viejo régimen.
 
Los tiempos han cambiado y Televisa ya no es la compañía 
dominante del mercado, ni mucho menos la máquina de 
producción que maquilaba programas para toda América Latina. 
Su influencia ha ido a menos en gran parte porque también esa 
población a la que ayudó a mantener adormilada ha comenzado 
a despertar. Nunca contaron con la astucia de la tecnología y 
hasta cierto punto minimizaron el impacto que pudieran tener 

las multinacionales plataformas de distribución de contenidos 
vía streaming. Se quedaron atrás y por ello han tenido que 
deshacerse de productos que los ataban a otras épocas, a una 
realidad completamente diferente a la actual. El anuncio de la 
salida de los programas de Chespirito en la televisión abierta 
de todo el continente aparentemente se debe a un asunto de 
contratos: Televisa – dueña de los derechos del programa – no 
renovó sus acuerdos comerciales con Grupo Chespirito que 
tiene los derechos de los personajes. Pero eso es solamente un 
pretexto pues en realidad a la televisora mexicana no le interesa 
más renovar un programa que pertenece a un pasado que está 
intentando dejar atrás, un pasado que sigue siendo una loza que 
no le permite ser competitiva en un mundo más abierto, más 
diverso y con una sociedad que poco a poco ha ido despertando 
de su letargo y que ha comenzado a transitar por un camino 
que poco a poco la está llevando a convertirse en un ente más 
crítico y exigente. Televisa quiere borrar su imagen pasada y trata 
de cambiarla por un futuro en el que busca que sus contenidos 
aún sean relevantes y sobre todo rentables; en consecuencia 
las producciones, el humor y la manera de interpretar la vida de 
Chespirito ya no tienen cabida en la programación de sus canales 
o sus plataformas digitales. 

Roberto Gómez Bolaños siempre fue un personaje en extremo 
conservador. Su adhesión a proyectos políticos de derecha, su 
oposición a derechos como el aborto o sus giras auspiciadas por 
las más terribles dictaduras del continente como la de Pinochet, 
nos han hecho, con el tiempo, tener un mejor retrato del talante 
del hombre tras el Chavo y el Chapulín. Está claro que sus 
programas estarán para siempre en plataformas como YouTube, 
pero el hecho de que desaparezcan de la televisión abierta es 
muy significativo. Tuvieron que pasar casi 50 años para que eso 
suceda, pero es un paso importante pues detrás de la supuesta 
inocencia del eterno niño que felizmente dormía en un barril se 
encontraba un discurso alienante y que contribuyó al letargo 
social de un país - de todo un continente - que requiere dar vuelta 
a esas páginas para comenzar a escribir otras que tengan el sello 
de la diversidad como su marca distintiva e indeleble. 

EL FINAL DE CHESPIRITO 

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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